# 解説・詩人論

鳥巣郁美詩選集から その生きてきたあかし

横田

佐相

憲 英子

生の動きを見つめて引き寄せる複眼の詩人

小径を歩行し美を思索する人 鳥巣郁美詩論・エッセイ集『思索の小径』に寄せて

円環する純粋経験を詩作の文体に刻む人鳥巣郁美詩集『浅春の途』に寄せて

鈴木 比佐雄

# その生きてきたあかし 鳥巣郁美詩選集から

# 横田 英子

《槐》という個人誌発行者の、鳥巣郁美という名前を知ってもう随分になる。お会いすることもなく、過ぎて知ってもう随分になる。お会いすることもなく、過ぎて感性の冴え、きりりと纏めあげる巧みさには、感服して感性の冴え、きりりと纏めあげる巧みさには、感服していた。最近のエッセイ集でも鮮やかに四季の美しない。

る。 編り広げられる詩の層の深さにも改めて感銘を受けてい一層に高まったことだ。研ぎ澄まされた鋭い切り口で、一層に高まったことだ。研ぎ澄まされた鋭い切り口で、

おいても伺われる。そうした中で、比較的短く鋭く感性ていく。言葉と心の一致に。その始めの作品「距離」には止まない。詩の思いにかけて、納得のいくまで煮詰め第一詩集『距離』ではその視点を捉えて、作者の追求

だからこそ詩の第一歩にふさわしい。なども印象深く、第一詩集とは思えない力をもった詩集。から捉えた作品、「はにわの眼」「一匹のはえ」「落葉」

すさまじいほどの命への讃歌が伝わってくるのだ。れて、留まらない詩への追求が次ぎ次ぎと詩の層を重ねていくように感じた。即ち時の層を重ねての二歩目が。第二詩集『時の記憶』ひたすら積み上げる。詩想が溢

るがら/がっちりとしのび込み/更に深い層へ増殖すれた/荒い岩の層までとどき 押し割り 傷つきな吸いとるために/凍らないために/その根は下ろさ

(「二月の芽」 五連)

# (前7行略)

枝先に盛りあげたその生むくむくとわきあがっていったたくましいいのちど

(「二月の芽」八連)

二月の含むかたい萌芽

#### (終連)

と再生の力を讃える。また作品「年輪」において

を経ては積まれた地層への思い。それは、あらゆる地球

り返される変動のなか、現代までのその地点で、氷河期

第三詩集『原型』地球の果てしない変化を見つめ、

偉大さ。命への高まりの熱い作者の思いが渦巻く第二詩集。

と、年輪に潜む歳月、

時間が積み重なって起こし得る

(一連二行) (一連二行)

り返し の変間をひろげ/執拗な歩みを繰 でいまうとであるでででででいるがでいるがでながでないではではなりがでいるがでながでないででではないがでいるがでいるがでいるがでいるがでいるがあります。

#### 二連

で/輪になって/脈々と生きのこるもの達の意志それはやがて/実りもつ生の祭典/しずまった茎内

綻びははじまっていった ひとつのものの解体 朽

の女性的でない、もう一つの面を見た第三詩集である。驚く。そして人間としての視野の広さに。私は鳥巣郁美今に形をとどめることへの偉大さ。作者の深い眼差しにの現象にある。その一つ一つの全てのあとになお現存し

第四詩集『影絵』その最後の作品「呼ぶ声」

かをかけめぐる声の線束 声は幻影であったか

ちてゆく日の

つながりを脱け出す叫びの

扉のな

(1 より)

彼は自己の体温を知った 影は抽き出されてきた冷たい生の裏側 凍結した血液のぬくみが沈んで

179

となりがきます。 まれていこう おえびえとした祈りのなかを

の内側で その声はいまもしきりに彼を呼んでいる彼は彼の影を弔う 忘れていた筈の生の裏側 彼

(3 より)

巻く過渡期の第四詩集だと「呼ぶ声」から感じた。とができない。突き詰めてきた思いと新しい世界への渦とができない。突き詰めてきた思いと新しい世界への渦と、彼という人称を用いることから、次への転換を試

性が溢れる直流の表現が、きりりとその美意識とともに、 性が溢れる直流の表現が、きりりとその美意識とともに、 性が溢れる直流の表現が、まりりとその美意識とともに、 性が溢れる直流の表現が、まりとかされてきている。 として第五詩集『春の容器』で感じたことは比較的に をだと思った。思想の深さは、人としての視野の広さ、 きだと思った。思想の深さは、人としての視野の広さ、 きだと思った。思想の深さは、人としての視野の広さ、 きだと思った。思想の深さは、人としての視野の広さ、 もだと思った。思想の深さは、人としての視野の広さ、 であくまで追求していく姿勢に感心していた反面、読む であくまで追求していく姿勢に感心していた反面、読む であくまで追求していく姿勢に感心していた反面、読む である私の勝手な感想ではある。が、第五集では、感 者である私の勝手な感想ではある。が、第五集では、感

読者を魅了する。

春の容器

積み重ねた一瞬を運ぶ その長すぎる生命を運ぶ 陽はおまえを運ぶ

木の実はいつもはじけて飛び散る呑み下して焼つくしたオリーブ砕かれない炎の胃袋を運ぶ

赤い胃袋

きらめきが飛び散るおまえの呑み込んだ一個のダイヤモンドがはじける

貪婪な胃袋は花火のように炸裂している

野を発揮して。 野を発揮して。 散文詩という世界にも作者の得意の分 のに迫ってくる。散文詩という世界にも作者の得意の分 ちろんあるが、その詩精神は、さらに煮詰まって読むも

第一詩集から十六年経っている。第八詩集『背中を』は、五集をさらに変化させている。

ひかりのなかでいくつもの静かな夢を見る

だれも通らない

小さな粒子が上がったり下がったりする日だまり

来てはならない君もおまえも

私の背なかから輪を描いて夢がのぼる

折り畳んだしあわせがのぼる

午後一時がのぼる

真黒い雲のなかで逃げまどう私がのぼる

(「ひかりのなかで」一連)

執着の炎がかすかにゆらめき

色褪せた緑が揺れる

今日その背中からやってくるのは

樫の葉の傾き

に、いいでした源への道を遮り

コスモスが揺れる

微笑みを踏み

新しいいのちを踏み

唯ひたすらに墜ちのびてゆく

傷口のように開いて遠のいてゆく夏の日の海

(「移ろい」 三連)

背中を

わたくしの背中から何かが逃げる

かなしみが逃げる

いくつものとりとめのない宝ものが逃げる

(中略)

はなやかにあふれくるもの

わたくしを弾ませたいくつもの宝

逃れて いま無数の小枝の内側にしまわれ

181

180

この第六詩集では、内省の姿勢での作品に注目した。

虚空に埋もれて傾いていた色と匂いとを呼時を連ねて/時間のひもをあふれてゆくもの/触手の/海のようなとめどない語らい/泡沫となっを呼時を連ねて/時間のひもをあふれてゆくもの/を解けないひそまりのようにどこまでも沈む/眠りは

(「眠りのなかに」終連)

からできるですがある。
からできるできるですがある。
からできるできるできるできる。
からできるできるできるできる。
からできるできるできる
からできるできるできる。
からできるできるできる。

めに辿る/いくつかの傷のありか/一日のはじめにえている/紅茶を掬う/埋もれた時間を掬う/目覚透きとおる濃色を育むように/ほろ苦い静かさを蓄

てゆく朝いた霧のふるえ/谷深く黙した/にぶい痛みが漂っいた霧のふるえ/谷深く黙した/にぶい痛みが漂っお/ひろがってゆく余波/ひやひやと降りるとりまが、

(「霧の朝」)

木槿の白/かすかにしなう百日紅の白りが移る/車座に開く夾竹桃の白/ほっかりと沈む

(中略)

辨がゆれる/どこまでも乾いた空にわずかにゆれるりゆく日の虚ろさをつなぐ/暑熱のむこうで白い花軒の間の径に点々とこぼれて/夏の日をつなぐ/移

(「夏の径」)

て、霧の朝を受け入れ、夏の径に溢れる夏の花の白さに、然と構えていた厳しさに柔軟性のある、優しさが加わっ求して、あくまでも言葉と感情の一致をめざし、理路整求して、あくまでも言葉と感情の一致をめざし、理路整

姿が浮上する。その輝きに感動している。作者の初々しい

そして第八詩集『埴輪の目』から

空何に

巨大な埴輪の

目の奥を埋めるまっくらい空

黄色い木の葉が音たて

定めないいのちは

底なしの埴輪の空をゆさぶっている

葉音のとどく不確かな世界で

朝明けに蜘蛛の糸が繰り出されるように

思念の光をわずかにたわませている

深々と重い闇に沈む

標かと透ける 悠久の時間の横糸のなか

いちまいの絵模様が浮き上がってくる

の安堵。
「空洞」の作品は透明度高く、作者の思いがしんと伝の安堵。

遠い日を

私はふたたび帰ってきた/一瞬のように過した年月/星数のように膨大な言葉に埋もれて/闇に埋もれて/言葉だけがふくらんでいる夜更け/人と人の目もくらむ距離/いまもまだ言葉を放って/それはとどかない無音のひしめき

(終連)

悔いがあるから前に進めるのかもしれない。離れられないと、私は共感して味わった。またこうしたの疎外感に心鬱々と過ごしてしまう。だからこそ詩からこれは文学に接し詩をかく人の多くが陥ること、人と

もった作品集、第九詩集となる。集に繋げていき、詩の層は何層にも積まれ、情感のこ浮上する。そんな時を経て、詩と共に歩む日々は第九詩浮上する。

第九詩集『日没の稜線』において「曼珠沙華」

くのなか/真紅の幾本かが絵図となって遠のいてゆはずれで/花茎はしなやかにたわんで/ひと吹きの沙華が揺れ/ひとつびとつの来し方が揺れ/明暗のさわやかに沁みる初秋の午後に/渦巻くような曼珠

(終連)

とって、いや日本国中忘れることができない。その作品。あった。阪神淡路大震災のこと。兵庫県在住の作者にこの第九詩集には、特筆すべき事件の遭遇の作品も

川沿いの道

日を経てもなお川縁に立ち迷っている糸杉の生垣だけが伸び上がっている糸杉の生垣だけが伸び上がっている

刻」「花影を踏んで」「放つとき」「宿り木の譜」など印物、作品を読み味わった。また散文詩も多く「語らいのい作品を読み味わった。また散文詩も多く「語らいの「刻み残して」「時のかけらが」等々最終章にふさわして刻み残して」「時のかけらが」等々最終章にふさわして刻み残して」「放つとき」「宿り木の譜」など印が、では、「独りの棲む部屋」「繭」をする。

象に深い。

十一冊の詩集を、読み、それらの中に作者鳥巣郁美の をことにも、教えられた。歳月を全身で受け止めてきた い姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩ない姿勢で思考する姿に感動している。また、未収録詩のに、 は、と今現実の問題にも、なお批判精神の確かなことにも、教えられた。歳月を全身で受け止めてきた。

鳥巣郁美詩選集・解説

生の動きを見つめて引き寄せる複眼の詩人

#### 佐相 憲一

集『埴輪の目』(一九九四年)の詩集タイトルに復活さ ストのような重要性をもつ作品で、三十五年後の第八詩 て行くような感覚になって、生が見えてくるのだ。 何かが書くことで見晴らされ、 が生を再確認させてくれるということがある。 「はにわの眼」という詩を書いている。詩人のマニフェ 第一詩集『距離』(一九五九年)に鳥巣郁美さんは 似たようなことは詩を書くことにもあって、くもった 詩を読むことで何かが受けとめられて、吹いてくる風 空洞に何かの実感が通っ

# はにわの眼

はにわの眼のように わたしは

何もかも吸い込んだ

急な速度で わたしの行方にあるものに 近づいていった ひとつずつ

常に 限りなくひろがってしまう わたしの心も 無限につながってゆくように はにわの空間が

がらんどうの空間になるから はにわの眼のように またたくことが出来なくなった わたしの眼は いつも開いていなければ

くっきりときりとられた おびただしい霧がとおっても

はにわの眼は

いつも乾いていた

わたしの眼も はにわの眼がぬれないように

おびただしい涙の中で

うるおうことが出来ない

(詩集『距離』

より)

よって深められた思念と結んで表現しているのだ。 る生の実態を奥からつかみとってとらえ返し、 と対話が息づいている。詩的な複眼によって、 二重写しになっている。 つながる生の動き。鳥巣郁美さんの詩には内面と外界が イナミックな刻印には、 物理化学や生物学などの科学的観察批評眼と、 見つめて見通す「はにわの眼」の詩世界。地球物質で 細部まで書き込まれた繊細でダ 存在のふるえや、生の問いかけ 動いてい 内省に 奥の見

> ち双方の暗喩にもなっているという、 心」が、美しく溶け合った文体は鳥巣郁美さん独自のも なく、内面と外部のそれぞれの実相を記すことがすなわ のである。現代詩の病理ともなった暗喩地獄とは一線を えない領域を大切に感じとり精神的に表現する「詩の わけの分からない自己満足の暗喩に溺れるのでは 類まれな複眼であ

確に表現したすぐれた詩篇が目立つ。 さんの詩世界がいよいよ開花して、命の本質の動きを的 第三詩集『原型』(一九六二年)はそうした鳥巣郁美 一篇引用しよう。

#### 染まる

たのうらではねかえっている に包まれて おさが毒気のように目のなかにしまい込まれる 気紛れにほころびたそれら新芽の たけやきの大木を浮かして 空がしだいにせばめられてゆく 萌え出るものの歓声のうずきが まぶ 梢のところどころを 若さをどこに誇ろう ういういしいあ わずかに芽ぶい 闇

いった 色彩に埋められた広場の をかざして けれども人々は知るのだ 朱の海底 奏がはじまっている から胸踊らせる瞬時の く舞いあがるものよ 間の断片 茜色の空から 何が生まれ出よう 一瞬のうつろい ひとつの生の終りは編み出していた 空白を染めるそれら単色の芽ばえを 言かせねばならない葉柄達の そこには色達の 光束のなかから 人々の胸を染め 空を塗りかえ 空漠を埋めるいくつかのトーンを ひと色を選んで それは和音のように選ばれ しんしんともえるような合 ひとときをわななかせて その片隅の所有された時 その暮色の希 結合 色彩のなか 夕暮の頭 梢を染 空高 OV

(詩集『原型』より)

この第三詩集『原型』には長い詩が多く収録されている。水に絡めて関係性を問いかけ、命の声がほとばしる名詩「隔絶」、地球や宇宙の自然界の劇的な動きに人間と歴史と個のこれからをさぐった大作「明るい夏の日のために」、花を見つめて生そのものを見つめる「ひまわり」、それらすべてを総合したような生の本質の長詩で、鳥巣郁美さんの詩人生の中でも代表作のひとつといって鳥巣郁美さんの詩人生の中でも代表作のひとつといって鳥巣郁美さんの詩人生の中でも代表作のひとつといって鳥巣郁美さんの詩人生の中でも代表作のひとつといって鳥巣郁美さんの詩人生の中でも代表作のひとつといって鳥上がの連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球と、詩句の連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球と、詩句の連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球と、詩句の連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球と、詩句の連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球と、詩句の連なりがダイナミックに命の声を伝え、地球とばしる現代抒情で書き、みごとである。長いので引用はできないが、この詩選集でぜひ一篇一篇じっくりと読んでみていただきたい。ここには鳥巣郁美さんの詩世界の原型が生き生きと躍動している。

伴っている。第四詩集『影絵』(一九六二年)はそうし相、自然界や人類歴史の実相、人生感慨の実相、は影を鳥巣郁美さんの詩世界は陰影の世界でもある。命の実

る。 になった好詩集と言えよう。作品「晩秋」を全篇引用すたひそやかな声を情景に託した作品群で、『原型』と対

#### 贶脉

がり たのか 命が墜ちていった。深い谷間を擁して 土が盛りあ 了りない夢を燃やして れはゆらゆらと蘇っていった。生命をひきついでい が輝いてい を包んで 秋が了る たものたち ほそぼそと反響する冷たい気流に埋められ ってゆくとき 谷底をかすめて 叫びであったか 野の果てをとぼとぼと歩んで いくつもの生 またたきもなく それらかけめぐるものは何であったか た。燈色は激しくさまよい。 野の色も了る 部屋の中 色彩を没してその谷底にひっそりと 外にはいちめんの曠野が拡 ほの白く化石してゆく焰 部屋の中にはストーブ クの中でそ 喪わ

棲が奪われ 灼熱の頂点が結ばれていった。 る ひたひたと打寄せる渚に けれどもそこには生夢のなかから焰がみずうみとなって押し寄せてく

生と空と水のふれあい。二つの世界が歩みよると 出来ない たわむれているのは みずうみをとおく 出来ない たわむれているのは みずうみをとおく 出来ない たわむれているのは みずうみをとおく

装われたいのちを 空と水がたわむれる渚にむなし かあ 源をたぐって近づいてゆくのだ 過ぎ去っていった 空と土の交歓のひととき 熱するのだ のすきまで いふれあいが繰返される。 泉よ いのちを かともやされている いま暮れようとしている季節に ひとつずつ核にとどいて 了るために 核芯は常におおわれている 希いであったか。 炉の中にはじけて更に白 一瞬の幻影のように焰は 輝くものを よ一瞬と一瞬 生命があ 枯れ朽ち 了り 陽の

奪われた棲家に すべての生が黙してゆくとき。た野の色のように それら灰色に埋められた匂い

 $\sigma$ 

に収歛する宵 すべての了りに 炉のなかでただと ている をたたえて その高鳴りを一角にかかげて 魅入ら る泉のようにつきない焰を 秋の野は谷間に陥ちこ ろとろと燃えるほのおの りと回転している。裸木を埋めて げしい乱舞の証しにも似て。 のなかにふるえる隔てられた了りないよろこび。 の果てにしろい呼気をかすめて 山裾で灯が点在し れたひとつの生命がもえつきてゆく てゆく焰の みを終ったものたちの眠りに 篝火はしずかに燃えていた。 喪った季節の重みの源を手探りしている。 呼びながらぬくもりを喪い 燃えつきるのは あつめられた希いの 陽のなかで炸裂してい 野の一隅に沈んで 蓄えた生棲の日のは ゆっくりとかぶさっ 野がひとつの窓 秋の了りの野 季節はゆっく 瞬間

眠りをこえて凍結する野に胎動のぬくもりをかか

詩集『影絵』より

などの自然に親しみ凝視する生の哲学、悩みの尽きない 私たち読者にとっても大変興味深い。直接的な言葉では 三十七歳までに鳥巣郁美さんは五冊の詩集を世に出して 詩人は声を世に残してくれた。 わってくる。 く現代社会の渇きと人間らしく生きることの欲求、関西 マ原爆や戦後の社会背景を想像させるし、機械化してい 書かれていないが、細かい表現の中には明らかにヒロシ 文学創造していった足跡をこの詩選集でたどることは、 の中であり、 き、教え、結婚し、 いる。広島に生まれ育ち、大阪や兵庫といった関西で働 詩集『春の容器』(一九六七年)まで、二十九歳から 人の世の心の揺れ動きなどが、いま読んでも新鮮に伝 生死の光と闇をさらに内省的な深みで表現した第五 一人の敏感な感受性をもった女性が盛んに 実人生の暮らしをしっかりと歩みながら 育て、暮らした時代背景は激動の世 つきつめて書くそのひた

むきな若い声に、感動を禁じえない

実期であると同時に不安な時期でもあろう。年代に刊行した唯一の詩集である。四十五歳、人生の充詩集『背中を』は、鳥巣郁美さんが一九七○年代・八○詩集『背中を』は、鳥巣郁美さんが一九七○年代・八○

子を拾ってみた。 (詩集『背中を』後記より) い変遷が私の生活にはあったが、その間、声にならない声が表現を求めていたものの中から、或る部分ない声が表現を求めていたものの中から、或る部分ない声が表現を求めていたものの中から、或る部分ない声が表現を求めていたものの中から、或る部分ない声が表現を求めていたものの中から、或る部分ない声が表現を求めていた。

夏は光のなかで交替している

験によって内省の度を増した味わい深い詩集である。内と外を見つめる眼はますます健在であるが、人生

生あるものがひしめき とあるものがひしめき とあるものがひしめき と舞い上がっている 白砂はじりじりと舞い上がっている 白砂はじりじりと舞い上がっている はいまび 見が終る

での銀嶺草に似てあわあわとした時間をその銀嶺草に似てあわあわとした時間を答がいいちを存分に開いての明けと共に没するであろう花々

すべてはゆっくりと回転している淡色の体液が流れるがっくりと首を落した明け方

191

192

みずいろの体液のようにしずまっている塗りこめた音のない世界のはじまる季節塗りこめた音のない世界のはじまる季節をりとめもなく語らう風も木も人も

色褪せた緑が揺れる

プ日
その背中からやってくるのは

樫の葉の傾き

底昏い体液を流した源への道を遮り

コスモスが揺れる

微笑みを踏み

新しいいのちを踏み

唯ひたすらに墜ちのびてゆく

傷口のように開いて遠のいてゆく夏の日の海

(詩集『背中を』より)

次に、その自然界の実用に人生のよかない情功が豊裕的のある抑制されたリリシズムさえ漂うようだ。含んだ生の輝きと交替、めぐる季節の豊穣でなまめかしまず、自然界の夏の終わりのリアルな様相。毒々しさもまず、自然界の夏の終わりのリアルな様相。毒々しさもまず、自然界の夏の終わりのリアルな様相。毒々しさもまず、自然界の夏の終わりのようだのでは、その自然界の裏のというだのでは、

これ、これはエエノア豆嚢ではごうことは残りに伝わり、歳月の遠く苦いものが切実に伝わる。次に、その自然界の実相に人生のはかない情動が濃密

海〉は少女時代の広島県の呉の海かもしれない。じさせる。〈傷口のように開いて遠のいてゆく夏の日の記憶とその後の社会変遷が書かれた詩でもあると強く感記憶とその後の社会変遷が書かれた詩でもあると強く感

人々ひとりひとりの夏の海かもしれない。あるいは、全国各地でさまざまな人生を生きている

れる。

はかないものの影と、生命実相が醸し出すものを内省はかないものの影と、生命実相が醸し出すものを内省

ここから十八年間、詩人は詩集を出していない。しか

時期だったものの、詩の世界を深めていたと言えよう。を編集発行し続けるなど、個人生活上は闘病など大変なし、詩は書き続けていて、一九八一年からは詩誌「塊」

一九九三年に刊行された第七詩集『灯影』、一九九四年の第八詩集『埴輪の目』、阪神淡路大震災被災も反映年の第八詩集『埴輪の目』、阪神淡路大震災被災も反映年の第八詩集『埴輪の目』、阪神淡路大震災被災も反映な上そのものの奥深くをつかみとった思念にまで達しる生そのものの奥深くをつかみとった思念にまで達している。六十代のこの頃からはある種の軽みも加わってシンプルな味わいも備わってきたようである。病気の苦シンプルな味わいも備わってきたようである。病気の苦シンプルな味わいも備わってきたようである。病気の苦した力がある。

その中に、息子さんに寄せた作品がある。

# 夕陽の中を

斜光のなかを息子と共に歩む消えてゆくひと日のような病み後の夕べに

静かにさざめく街を共にさまよっている路の出す確かな足首を凝視めて生命の説を脱いだばかりのお者の伸びやかな足どりなみ出す確かな足首を凝視めていましがたみぞれで湿った

居並んでいたわりをひそめる横顔 程さを残してひきしまった頬骨 伸び急ぐ背丈をぐいと反らして 伸び急ぐ背丈をぐいと反らして はまった息子が遥かに漕ぎ出している ではいきれない部屋の扉を叩いて

(中二の頃の息子と)

一日のむこうへ踏み出してゆく

輝きは

な姿に共感できる真の科学者・教育者・母親の眼がある の眼差しも優しい。その「詩の心」には、命の伸びやか 若い頃から生を掘り下げてきた人は、次の時代の若者へ 普遍的で切実なものをもつ味わい深い作品である。 りない愛がにじみ出ている。 年をとらえているが、抑制された描写の奥に、母親の限 動く生を見つめてきた詩人が透徹した眼で思春期の青 個人的な思いでありながら 自ら

あって、 いている。そこには美しくもどこかさびしいところも 自身の人生の歩みから出てきた真実の言葉が感慨深く響 然界や社会・世界の実相を表現する中に、 らに深いところまで見通す年輪が刻まれた。そして、自 る眼は健在で開かれており、 も言える穏やかさも感じさせる詩集である。生を見つめ 二〇一〇年の第十一詩集『浅春の途』は、達観の境地と 二〇〇三年に刊行された第十詩集『冬芽』と その実感が共感を呼ぶだろう。一篇引用する。 詩人の「はにわの眼」にさ いよいよ作者

> 群なす流星の一夜の祭り 証しのように擦過した細片は燃える 壊れながら輝く尾を引き 彗星は巨大な軌道にかけらを残す かそけさを踏むごとく点在しながら

没し去る罠の如き掟も 生まれ出るひたすらな誘いも 転生の道筋を視ている 線香花火の燃えがら 熟した歩みの 街角に吹き溜まる人の会話 語り次ぐ途次の 生きざまの吐息のような 花火の始まりと終りの

その果てもない宙空の不可解をまさぐり 目も眩むひとときの永さを星は燃え尽きてゆく

幾刻か夥しい生成の熟れた果汁を蒐める 星も生き物も輝く一端をほの見せ 浮き沈む道程に点した熱い炎 促しのような天空の彼方の永遠への意志 稔りある地の凹凸を駆け抜けてゆく人の

(詩集『浅春の途』より)

詩人は宇宙の動きに到達する。生まれて、生きて、 死

んでいくこと、その膨大な生命運動を見つめ続けて。

あり、 抑制された抒情が内省の声を伝えている。 冷静さを失わない透徹した批評性があり、 詩句の連なりは独自の美しさをもち、 個人の人生も、詩人がとらえる実相の奥で深められる。 なった思念の問いかけがある。すべては動いているので 凝視があり、それと結びついた、あるいは二重写しに こには、「世界」と呼んでいい広大で微細な生の動きの こうして、鳥巣郁美さんは長年、詩を書いてきた。そ 生の輝きもはかなさも影の静寂も、 流れるようでいて、 人間の歴史も それでいて

> は、生きるということを粘り強く描いてきた。ここには されている。 さまざまな生の動きが自らに引き寄せる形で濃密に表現 え見つめることが可能だと感じさせてくれるその詩世界 度を増す現代社会において、大切なものを伝えてくれる。 空間にある万物とおのれの心をはじめ、時間の動きさ そのような鳥巣郁美さんの詩世界は、複雑さと混沌の

貴重な詩選集をひろくすすめたい。 生の実感を失いがちないまの狭い世の中で、 私はこの

# **| 鈴木 | 比佐雄鳥巣郁美詩論・エッセイ集『思索の小径』に寄せて小径を歩行し美を思索する人**

.

一人の詩人の中で詩と散文との関係をヴァレリーが舞は歩行の関係に例えたことは、よく知られている。そして詩が歩行という機能ではなく舞踏という芸術であるして詩が歩行という機能ではなく舞踏という芸術であるとした。その散文の非詩的な要素を削ぎ落としたヴァレリーの純粋詩的な詩の概念が、多くの詩人たちに今も少なからず影響を与え続けていて、詩が難解なもので意味が通じなくてもいいという特権的な立場の例えの一つにされている。ヴァレリーは決して舞踏だけしか認めないされている。ヴァレリーは決して舞踏だけしか認めないとは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつのまにか歩行とは断定的に言ったわけではないが、いつの表にからないが、いつの表に対していると表にいる。その表に表に対していると表に対している。

「舞踏」という危うい純粋詩の概念に寄りかかっているからに他ならないからだ。詩は実は歩行でありながらよく見るといつのまにか舞踏になってしまった。というよられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することへの必然性が感じられなければ、その舞踏に感動することの必然性が感じるない。実際の詩作品を読む限り、歩行と舞踏にないでありながら思索する鳥巣さんの息遣いに共感を作することの根本的な意味を濃密に感じて大いに共感を覚えた。

やエッセイの本質を照らし出しているように思われる。鳥巣郁美さんはこれまで十冊の詩集を刊行している。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。冒頭のタイトルにもなった詩「距離」は半世紀がる。

距離

私の中で手を取り合っていった見えない物と物の索めあいが見えない時間が私の中に蓄えられい時間の奥行を拡げていった黙って耐えながら

私はすべての人につながっていた誰にも会わない時間 私の時間はその度にぼうちょうした時間が過ぎたけれども

人と人とが向きあったときやたい姿勢をくずさないようにお互いを寄せ集めてもお互いを寄せ集めても

気付いてしまうのはその時だ二つの場呑が向きあったように二つのもののあいだに隔たりがあることを二つのもののあいだに隔たりがあることを

私が向こうに行きつこうとしても私が向こうに行きつこうとしてもをの上を歩くことは出来ないなの上を歩くことは出来ないなの手は水の粒をつけてくるだけだいくら多くの言葉を投げかけてもいくら多くの言葉を投びかけてもいくら多くの言葉を投びかけてもいくら多くの言葉を投びかけてもいくら多くの言葉を投びかけても

そのような言葉を交わすことは細かい水の粒でしかない言葉の公式がつづるものは

向きあった人の方へ渡れるように 記葉の橋を渡るために をのかけはしを でっしりと凍った水粒で埋めたい 私が

(第一詩集の冒頭から、このような自らの詩論であり詩 第一詩集の冒頭から、このような自らの詩論であり詩 で対ると「見えない物と物の素めあいが/私の中で手を 取り合っていった」という。そして「誰にも会わない時 間/私はすべての人につながっていた」はずだった。し かし「人と人とが向きあったとき/人は自分の姿勢に 気がついてしまう」のであり、他者との距離を思い知る。 気がついてしまう」のであり、他者との距離を思い知る。 で対しても、高巣さんは言葉の様を洩い知る。 に達の不可能性に絶望しながらも、「言葉の橋を渡るた

めに/私は言葉を凍らせたい」と願う。さらに「そのかめに/私は言葉を凍らせたい」というイけはしを/びっしりと凍った水粒で埋めたい」というイメージ化をして、「私が/向きあった人の方へ渡れるように」と力強く詩作することを宣言しているのだ。「言葉の橋を渡るために/私は言葉を凍らせたい」という知葉の橋を渡るために/私は言葉を凍らせたい」というイはている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんされている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんされている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんされている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんされている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんされている冒頭詩に、私は深い感銘を受けた。鳥巣さんというでは、

2

せてくれた。その詩は冷静に原爆の威力を記しながら、集』の詩篇を公募した時に散文詩「原子力の行方」を寄ない鳥巣さんが、なぜか二○○七年に『原爆詩一八一人ない鳥巣さんが、なぜか二○○七年に『原爆詩一八一人ない鳥巣さんが、なぜか二○○七年に『原爆詩一八一人をい鳥巣さんが、なぜか二○○七年に『原爆詩一八一人をい鳥巣さんだ、まぜか二○○七年に『原との紹介で「コールさんが優れた文体を持つ詩人がいるとの紹介で「コールさんが優れた文体を持つ詩人がいるとの紹介で「コールさんが優れた文体を持つ詩人がいるとの紹介で「コールさんが優れた」といる。

工事の「二月の雪」を読むと、鳥巣さんは小学一、二年生頃に一年半ほど戦前の北朝鮮に暮していたそうだ。を使う生活様式の違いは、きっと鳥巣さんに民衆の暮らしの多様性を学ばさせたことだろう。鳥巣さんの経歴を見ると広島女高師理科卒業となっている。当時の理系の反学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、この学校は戦時中に女学校について本人に確認すると、高巣さんは小学一、二十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工十三年になって広島女高師に入学し、物理学・化学・工井三年になって広島女高師の北京などのでは、

年近くまで教え続けた。広島女高師は鳥巣さんの卒業後には広島大学に統合されたそうだ。鳥巣さんがなぜ冷静には広島大学に統合されたそうだ。鳥巣さんがなぜ冷静には広島大学に統合されたそうだ。鳥巣さんがなぜ冷静には多数目撃し心を痛めていたのだろう。しかし鳥巣さんはあえてその体験を直接的には書かないで、自己の奥深くに沈潜させて、静かで思索的な詩篇に忍ばせてきたのかも知れない。

『思索の小径』での冷静な筆致のリズムの根底には、『思索の小径』での冷静な筆致のリズムの根底には、鳥巣さんの詩人としての情熱が底流していてその絶妙な打ランスが文体の魅力を形作っている。例えていうなら哲学者スピノザは神に酔える人と例えられるが、鳥巣さんの文章を呼んでいると、硬質な文体の中にも美意識という詩神に酔える人のように感じられてくる。鳥巣さんには理系と文系が矛盾することなく共存していて、リアリズムとロマンチシズムが銀貨の表裏のように重なってリズムとロマンチシズムが銀貨の表裏のように重なっている。一章「御影の頃」の鳥巣さんの視線と歩行の息遣いる。一章「御影の頃」の鳥巣さんの視線と歩行の息遣いる。一章「御影の頃」の鳥巣さんの視線と歩行の息遣いる。一章「御影の頃」の鳥巣さんの視線と歩行の息遣いる。一章「御影の頃」の鳥巣さんの視線と歩行の息遣いる。

いる。 各所にも相当の大樹があって、どちらの道から行 うに色づいた枝が交わされている。桜は個人の家の させる。ふり仰ぐと、高々と陽に透いて、 ると真赤な楓が散り敷き、流れに落ちていてはっと 街中木犀がどこからともなく匂い、冷え込む頃にな なってからは、以前の趣も半減したのだが、秋には 訪れた折に歩いて、 りも疎水に沿い、なんとも落着いた佇まいを持って 駅に向う蘇州園に沿う小道は、さし交わす枝で夏で たばかりの香雪美術館の杜で、 ても見事である。 である。市道の水洗化で、天然石の川床が人造石に 日通うようになった。人の成りゆきは分からぬもの いていた。魚崎の前六甲道に居た頃、 もひんやりした、 伸びて、アーチ状に続く道があり、家の西方からの、 少し降りると、電車の踏切を渡った辺り、 思索の小径と私はひそかに名づけて、朝夕歩 塀と石垣に挟まれたその一丁ばか 西には深田池、 心惹かれた道を、はからずも毎 小葉楓の丈高い枝が 東には公園墓地が 白鶴美術館を 沁みるよ っ

> ていても、間違いなく季節はめぐってきていた。 でいても、間違いなく季節はめぐってきていた。 でいても、間違いなく季節はめぐってきていた。

私はこの箇所を読むたびに、奈良時代の頃から千数百年も続く桜などの四季折々の花々や木々への民衆の暮らもちろん日本列島の歴史は広く深いので、弥生文化だけもちろん日本列島の歴史は広く深いので、弥生文化だけ

しかし近畿地方の根底には鳥巣さんの深層に刷り込ま

なぜかこの「御影の頃」の文章は散文を読む愉悦を感識が鳥巣さんの文体に宿っているように感じられるのだ。あろうとも、「どんなにせかせかと危機に陥っていても、あろうとも、「どんなにせかせかと危機に陥っていても、

美することのように思われる。 己を開放させて、 自分にとって大切な時間や場所を持ち、そこで小さな自 発想を溢れさせるだろう。鳥巣さんが考えるとは、 がら考えることは、脳の潜在能力を活性化させ、豊かな る。家々の植木や石塀、街路樹や疎水沿いの小道を見な きながら、 える裏側の町に多方向にはりめぐらされている小径を歩 は、街の表層である広い道路ではなく、街の深層ともい の魅力を心地よい描写で刻んでいる。「思索の小径」と り、鳥巣さんが毎日通いながら次第に親密感をまし、 じさせてくれ、何度読んでもはっとするような趣があ なぜかこの「御影の頃」の文章は散文を読む愉悦を感 ゆったりと考えることの重要性を暗示してい 他者の創り上げた暮らしの中の美を替 日々 そ

鳥巣さんは街の中に様々な美を発見する。その美を求

でいる。 がある精神がこの散文をなだらかに読むものの心に湧水がめる精神がこの散文をなだらかに読むものの立とを忘れていきえる根本的な速度ではないのか、そのことを忘れていけないと一章の十五編のエッセイで鳥巣さんは語り続けけないと一章の十五編のエッセイで鳥巣さんは語り続けている。

馬巣さんの暮らす西宮市仁川も阪神淡路大震災に遭った。被害も大きかったそうで、近所で亡くなった方もた。被害も大きかったそうで、近所で亡くなった方もいたという。詩友であり抽象画家として高名な津高和一の絵画を詩集の多くの表紙画に鳥巣さんは使用していることが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のとが分かる。その震災後の街並みのことを綴った「秋のを見詰める視線が奇跡を見るような驚きに満ちていて命を見詰める視線が奇跡を見るような驚きに満ちていて純粋な精神性を感ずることが出来る。

二章「論説」十編では本格的な詩論・芸術論・自我とができる。鳥巣さんは感じるように考えることが出来とができる。鳥巣さんは感じるように考えることが出来る人なのだ。その生々しい思索の痕跡を辿ることが鳥巣さんの文章を読むことの恵みであるだろう。詩論を紹介するには、「誘いの径」が最適だろう。

くとき、人は自然に言葉の組み合せを考えるように な代物を通して、何かを語りかけることであろう。 な代物を通して、何かを語りかけることであろう。 はどこにいてもよい。唯生と生のあいだに通じ あわせる媒介物があるからには、それを組みあわせ ることによって可能な限りその制約を乗りこえ、他 ることによって可能な限りその制約を乗りこえ、他 ることによって可能な限りその制約を乗りこえ、他

深さを云うことになるのだと思う。
深さを云うことになるのだと思う。

ようとすることであることを告げ、さらに「感動は美で が密に記されている。「疎通の意志」とは、感動を伝え が密に記されている。「疎通の意志が働くとき」という発語に 意志」を「疎通への意志」だと明言し、鳥巣さんの視線 意志」を「疎通への意志」だと明言し、鳥巣さんの視線 でくる本質を見出そうとしているのだ。その「何らかの でくる本質を見出そうとしているのだ。その「何らかの でくる本質を見出そうとしているのだ。その「何らかの でくる本質を見出そうとしているのだ。その「何らかの でくる本質を見出そうとしているのだ。という発語に は外界の明るみの中で人間の精神の在りかを探りながら は外界の明るみの中で人間の精神のを割し、鳥巣さんの強動の根

家たちはある種の「感動の深さ」を競っているのだと言家たちはある種の「感動の深さ」を競っているのだと言い切っている。鳥巣さんにとって美意識こそが言葉を生い切っている。鳥巣さんにとって美意識こそが言葉を生い切っている。鳥巣さんのだめることを確認することが求められていたのだろう。その意味では詩とは、美意識と詩作との緊密感が織りなす試みであることを根幹に据えているのが鳥巣さんの詩論なのだ。そして次のように詩的言語のが鳥巣さんの詩論なのだ。そして次のように詩的言語のが鳥巣さんの詩論なのだ。そして次のように詩的言語のだとない。

になる時に、同時に感覚が意味を内包すべく仕向け 葉の特別な使命であるかも知れない。 のがついてまわるのである。そうして又それ 号として、 れない何かを孕んできそうである。つまり言葉を記 てきたとき、言葉を使った詩が感覚だけではすまさ 何かを、言葉はもっていはしないか。そこまで考え ているとすれば、音楽が語りえない何か展きえない られている 詩心が詩となるために使う言葉が別の機能をもっ 即ち物質として扱えない宿命みた わけなのであり、 詩作品はその 詩心が詩作品 時 たいなも は、 感覚 言

を展開してゆかねばならなくなるだろう。そこには そこに存分にくりひろげてゆけそうである。 そのまま扱っても、 次々と叙述せねば脈絡がつかぬに対し、抽象思考を なのではないだろうか。/散文の方は、 おいては言葉という経験用語を使って、それらがど がとられるのだが、具象といい、抽象といい、詩に 常に個性的なもので、作者によって各々独自の方法 には、自然にそうなってしまうのだ。その形式も非 は絵画の場合も同様で、対象に内在するものを探る 場合がある。抽象というのはそういうことで、これ か先のことをいきなり持ってくるような表現をとる ているのである。(略)思考が常に飛躍して、いくつ ある種の哲学的思想も、社会意識も、充分包含され だけからは幾分はみ出した分野において、 と云える詩に於ては、感性と知性の総和の奥行を り深い浸透作用の美意識に高まることが大切なこと だけの活力をもってくるかが問題なのであり、よ ゆく筈だし、その分野は非常に広くひきのばされ 矛盾なく可能にし得る立場をもっ 順を追って 詩の行為

想」も本格的なエッセイだが、 や芸術を愛する人々を勇気づけるに違いない。 信を身をもって語っている詩論や美学は、多くの詩人 が人間を根源的に支えて生きる活力を生み出すことの確 あまりいなかったのではないかと思われる。美意識こそ の詩論を書ける現役の詩人は数少ないだろうし、 の意味では詩作と詩論が一致している詩人で、 るかを力説している。 用語」を使用して「どれだけ活力」を出して、「より深 を置いている。具象も抽象もどちらも「言葉という経験 あり、「物質として扱えない宿命みたいなもの」であり、 識、社会意識」などが包含されてくるものに独自な特徴 人でこのような論理的で思索的な詩論を書ける詩人は い浸透作用の美意識」に高まるかが最も大切なことであ 「感性と知性の総和の奥行」と論理的に語っている。そ 「時間の奥行」をこの詩論でもある「誘いの径」では 「感覚だけからは幾分はみ出した分野」である「哲学意 鳥巣さんにとって詩は「音楽が語りえない何 鳥巣さんは詩「距離」で書いた 二章「論説」も本格的な 一章「随 これほど 女性詩 か」で

しみを知る方にはこの章は刺激的で興味深いだろう。詩論であり、芸術論であり、政治・権力論だ。思索の楽

た認識が語られていて勇気づけられるので引用してみるに連載していたエッセイだが、いろは歌四十七文字のの愛惜に満ちた文章などもある。冒頭の「(い)地獄はの愛惜に満ちた文章などもある。冒頭の「(い)地獄はの愛惜に満ちた文章などもある。冒頭の「(い)地獄は三章「後記泡沫―『槐』誌通巻」二十三編は、雑誌三章「後記泡沫―『槐』誌通巻」二十三編は、雑誌

で失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにてくるわけであるが、幼くして抱えた地獄を引き摺って、戦後のかたちをそのままに周りに漂わせて、故国の土を踏まれた、中国在住の親を見失った人達のらのであった。国内にも、多くの親を失った人達のがあった。戦争で失おうと、事故で失おうと、病気があった。戦争で失おうと、事故で失おうと、病気があった。戦争で失おうと、事故で失おうと、病気があった。戦争で失おうと、事故で失おうと、病気があった。戦争で失おうと、事故で失れる。ふつう人には断続的にやって失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにで失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにで失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにで失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにで失おうと、あとの苛酷な境遇は似たようなものにで失おうと、

たかはやはり、 面しながら、他人の痛みをも我が身の上に重ねてゆ れ続けられたにちがいない。 での、元敵国人の存在の立場がどのようなものであっ に胸打たれるのである。異国での逼迫した生活の中 まったかに見える。その人達の心の底の渇望の深さ また地獄をつくる。 たかを思うとき、 なるのであるが、 地獄はまさしくこの世のものであった。 多くの人が既に家庭を持たれ、第二の人生が固 何らかの違いがそこに生じるだろ 生活の保障とは別の苦しみに追わ 異国であったか、 人は皆違った地獄に直 同胞の間にあ 戦争も

て、「他人の痛みをも我が身の上に重ねてゆく」ことがち出す他国を奪う戦争の悲劇を忘れてはいけないことを中国残留孤児達や戦争犠牲者達に見ている。国家が近を中国残留孤児達や戦争犠牲者達に見ている。国家が近を中国残留孤児達や戦争、

を切に希望している。 「地獄」だけでなく「天国」を創り出していける美意識を持った存在であることを希望のように語っているのだ。 『思索の小径』がエッセイを読む楽しみに触れさせ、 『思索の小径』がエッセイを読む楽しみに触れさせ、

# 鳥巣郁美詩集『浅春の途』に寄せて円環する純粋経験を詩作の文体に刻む人

# 鈴木 比佐雄

1

二○○九年秋にコールサック社から鳥巣郁美詩論・エッセイ集『思索の小径』が刊行された。この本の草稿を初めて読んだ時、私はこれほど論理的でありながら感性豊かな散文を書ける詩人が存在すると知って驚いた。 賞賛の声を聞いたものだった。その本の栞解説文を書く だめに私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませてために私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませてために私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませてために私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませてたのに私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませてために私は鳥巣さんの既刊詩集十冊をその折に読ませている。

に多彩な色彩として立ち上がってくる深みのある独特のむと発語した人間の精神性が、その無機質なキャンバス機質で硬質な言語のような印象を伴いながらも、よく読鳥巣郁美さんの詩の特長は、白黒で組み立てられた無

詩が多いが、詩「夜の構図」はその中でも長い方の詩だ。 集を読んですぐに分かることは、二十代後半の鳥巣さん 撃音と光を体験している。戦後には広島女高師理科に進 ことがあるが、帰国し暮らしていた呉から広島原爆の衝 呉市に一九三○年に生まれた。 構造を詩の中で発見すると同時に、世界の中で小さな人 る興味深い詩なのだ。 この詩は「物象」を語りながら戦後の世界を物語ってい の文体が、すでに確立されていたことだ。詩集には短い り、一九五九年に第一詩集『距離』を刊行した。この詩 んで物理・化学・鉱物学を包括した「物象」の教師とな 生きようとするかを書き記してきた。鳥巣さんは広島県 間たちが、 立体的な文体なのだ。荒々しい世界の時空間の物質的な いかに精神性や感受性を抱えながら、 一時は北朝鮮にも住んだ

## 夜の構図

沈黙が露になってしたたるように みずうみを背にした 針葉樹のたわみから

をがはじまっていった と、 、でがはじまっていった を、では、 、では、 、でいった。 、 、 、

遠い星の磁力に応えた はりめぐらされた敷物のすき間を縫って 反射のない世界で沈黙がこだまし合った 敷物は光の反射を定着していた

《時間とは何であったか》

きわまった一点から放電が起るように時間のない世界に磁力は充ちている

磁力の尖端はふるえている

一瞬の波動がすべて尖端になっているのを その尖端との放電をなしうるのは ただふかくふれ合うしかないのを 見極めることが出来ようか 肉を透過する磁力の逞ましさに等しく 肉の光を放つように用意されたときにだけ 鋭い尖光が放たれるのではないか (「夜の構図」の前半部)

である情図」のテーマは、沈黙が支配する夜の世界の 「夜の構図」のテーマは、沈黙が支配する夜の世界の 「夜の構図」のテーマは、沈黙が支配する。その沈 をになれば沈黙が霧の微粒子となって支配する。その沈 だなる。そして次の連の「時間のない世界に磁力は充ち ている」の意味するところは、ニュートン力学や特殊相 対性理論の限定された均質な時間ではなく、一般相対性 理論の重力や磁力によって影響を受ける時間や空間の在 り方を示唆しているのだろうか。理科の先生である鳥巣 り方を示唆しているのだろうか。理科の先生である鳥巣

特の言葉に転化されたのではないか。 それが「骨の光」であり、「鋭い尖光」などと言った独 る磁力」とか言ってその内面の力を探っているようだ。 な力を発見したように思われるのだ。そのことを鳥巣さ に、何か人間同士の精神の相互影響力とも呼応する特別 んは「ただふかくふれ合うしかない」とか「肉を透過す て物質間での引力や斥力によって時空間を歪ませること 後半部分を引用し

秘めるてだてのない赤熱した粒子は 宿ってしまったエネルギーを 転回の刹那にゆきあった 粒子達の体当りが 彼等は激しい転回を試みた 彼等の殺到した磁極からほとばしるものを とどまることが出来ない 高まって 余りにも多くの粒子が胎動していた 沈黙のなかでは 火花になってゆくと云う

かっちりと受けとめる何かが

すさまじい尖光が発するだろう 放射され 一つの距離と方向をもってやってくるとき 交錯した線のなかに

みずうみの底に入った敷物から 喧噪の反射しない部分だけが光をうける 骨の部分で放たれる尖光が 星の磁力を受けとめる沈黙のように だろう 闇のうしろに展開する

その陰画を浮かせてゆくだろう

尖光の果てるところに 真昼のネガを透過してゆく ひしめくように横たわっていた たたみこまれた闇の重さが 時間と距離を置き忘れたみずうみの底で 距離を辿ってゆくと終点がなかった 時間のない世界にわれわれの沈黙はあった (「夜の構図」の後半部)

ならない使命感を持っていたに違いない を、「夜の構図」として鳥巣さんは、 して使用した人類の罪深さや人類の進歩の時空間を歪み ネルギーを発見したが、その力をすぐに大量破壊兵器と さんが書き上げていたことに私は驚かされた。原子のエ れる。その「闇の重さ」を六十年安保闘争前に若き鳥巣 構図」は、二十一世紀の今も継続しているように考えら ことを書き記す。「すさまじい尖光」が支配する「夜の 分で放たれる尖光」が決して消えることなく耀いている ように原爆投下後の闇の世界の後ろ側に、人の「骨の部 放たれる尖光が、闇のうしろに展開するだろう」。この る。「星の磁力を受けとめる沈黙のように/骨の部分で しているようだが、次の連の初めで次のように記してい 語っているのだろう。そのことを鳥巣さんは淡々と記述 ことが出来ない」。これは間違いなく原爆投下のことを 回」によって「すさまじい尖光」が生れたことを告げて いる。「秘めるてだてのない赤熱した粒子は/とどまる 後半部には、 物質の粒子を利用する人間の「激しい転 書き上げなければ

> していて、自分に相応しい詩法を探っていたのかも知れ た。その詩篇は、 味深い詩「曲る」があるので引用してみる。 ない。その詩篇の中に鳥巣さんしか書けないであろう興 第二詩集『時の記憶』は翌年の一九六○年に刊行され 様々な手法を鳥巣さんが実験を繰り返

曲

り つづく放射状の 真直ぐ歩いていると信じていた。それは直線であ それは水平であり 垂直にのびる空であり斜面であり 交叉することなく。 胸一杯にひろがる平面であ どこまでも

て無限にむかってのびると が開けるように であると 端がないのが無限だから 日を重ねて何億年も経た地球が 無限とはちがった世界の積み重ね 時間を積むと別の一日 接している世界 がはすべ 場

はないと 時間がこれから先 どれだけ重ねられて 所にいてもちがった次元を形づくるように 間と同じように
どんな道も直線だろうと。 も端がないから もとに戻ることはないから それは抛物線で 時間は直線に向ってのびると 時間が

線はどこまでものび 真直ぐ進み もとのあたりに帰ってくるので 時間が元に戻らな に果てのない宇宙のなかにいると。 いのは抛物線ではないと。空には端がないから した放射線の 抛物線がずんずんのびると いつか弧を描 無数の分離 無限のひろがりのよう 一つの源から発 いて又 直

れなくて ぐるぐると渦巻いている てふくらむ世界だったか。 体の曲線のように のは抛物線で けれども宇宙には大きさがあるので それならばちがった時間もやはり ひとまわ 戻りながらまわっている りしては少しずつずれて 楕円体の外まわりかも知 直線という 楕円 っ

> さぐってみるのだ。 になっても それがある日にはならないのだが に還ってくる日があるかも知れないと 隣りあ ぴったり元に戻らなくても ある日の隣りあ れでもやはり胸のなかから 放射した線のゆくえを わ わせ そ

てしまう人間とは何ものか。という様々な問いが溢れて 精神にも肉薄しているように思える。 るような宇宙の神秘を解き明かそうとする科学者たちの んの詩は、日常感覚を持ちながらも、 がら数値化して実証しようとしているのだろう。 理科学者たちは、自然と対話し自らの仮説を思い描きな つの仮説であって絶対的なものではない。天文学者や物 が存在するかも知れないと感ずる。 的に考えている自然の背後には、不思議な自然界の法則 くるのが鳥巣さんの詩の魅力なのだ。 有限と無限とは何か。 「曲る」という詩を読んでいると、私たちが常識 そんな根源的な問いを発し しかしその法則も一 そんな想像を絶す 時空間の歪みとは 鳥巣さ

しみや「生の原型」を見てしまうのだ。 ていき、そこに地球の不思議さを感じると同時に生の悲

い起こしているように思われた。 けて死者との関係を影絵のように「とおい絆」として思 一人の生の終わりを告げているのだが、 の詩だ。親しかった知人の死の顔に覆われていた白布が、 ている。この詩集の最後の詩は「序章」というタイトル 第四詩集『影絵』も同じ一九六二年の暮れに刊行され 強い日射しを受

鳥巣さんの特長が現れているので、 の詩には存在するものの初源を絶えず問い辿ろうとする なテーマに寄り添うものとして書き記している。 の場合はその出産と育児と仕事を逆に自らの詩作の重要 人であっても詩作を断念していくことがある。鳥巣さん を費やさざるを得なくなり、いくら才能に満ち溢れた詩 の女性詩人は結婚し子供を生み、家族のためにだけ時間 が、三章の中に「はじまる」という短い詩がある。 いったのだろう。 れた。その五年間には仕事や出産などの難題を克服して 第五詩集『春の容器』は五年後の一九六七年に刊行さ 鳥巣さんは比較的に散文詩が多いのだ 引用してみる。

鉱物などの物質性を通して、 を感じさせる。三十代前半で鳥巣さんは、物理・科学・ められると「愛」へと続いていく発見が強く深い精神性 のであるかも知れない。」鳥巣さんの詩論ともいうべき 呼ぶべきものかも知れない。又それは愛に対置するも おれない何か、純粋認識の原型であるもの、それは愛と 所有し、そうしてみずからのなかから発してゆかずには に交わりをもってゆくものは何であろうか。人々が求め、 ず拘わりつづける。生の根底にさまよい、他とのあいだ 活している。個である筈の人間達、けれどもそれは絶え 操ってゆく生のすべてに、我々はいつも密着しながら生 型、そして精神の原型、生命とは何であろうか。 「精神の原型」が思索的に語られていて、それが突き詰 鳥巣さんは一九六二年に第三詩集『原型』を刊行した その後記の初めに次のように記している。「生の原 「原型」という詩は、 を詩に記そうと志したのだろう。タイトル オーロラと太陽の関係を探っ このような純粋な精神や生

### はじまる

光と闇と小さなほのおおまえを包む空しいなにいつかはじまってしまったおまえにささやく胸板を蹴立てて泳ぎはじめる胸板を蹴立てて泳ぎはじめる

かんで渦のはじめの途方もない静けさのなかにわずかに浮渦のはじめの途方もない静けさのなかにわずかに浮

底知れぬ意志 くらい渦巻

とまどいのようにふくらんでゆく卵ゆっくりと渦巻いたおまえをかすかに辿って位置は重さ 一瞬のつらなり

子を宿し母となる母胎の生の波動が詩の韻律として転化されたような詩だ。「おまえ」は、生れてくる子であり、自分の分身でありながらも、他者存在である命そのものを包み込んでいるようにも感じられる。すべてのものを包み込んでいるようにも感じられる。すべての「はじまり」は、命の終焉を引き継ぐ命の宿りであり、その命との対話こそが一つのリズムとなって甦るようにその命との対話こそが一つのリズムとなって甦るようにその命との対話こそが一つのリズムとなって甦るようによいない。

に記している。 様々な宝ものが喪失されていく悲しみを心なだめるよう様々な宝ものが喪失されていく悲しみを心なだめるよう詩「背中を」は、「わたくしの背中から何かが逃げる/詩「背中を」のタイトル

#### 4

九九三年三月に刊行された第七詩集『灯影』は十八年

震災まで二年前に次の詩「陽の中を」が書かれていた。 吉味のような味わいを感じさせてくれる。阪神・淡路大見詰める風景は、一枚の絵となったり、ビデオ映像のようにくっきりと描写されて、しかも心の襞に触れてくる見詰める風景は、一枚の絵となったり、ビデオ映像のようにくっきりと描写されて、しかも心の襞に触れてくるがにした。鳥巣さんは神戸市に隣接した西宮市ぶりの詩集だった。鳥巣さんは神戸市に隣接した西宮市

### 陽の中を

はお陽に鉄橋が浮き出している 横切ってゆく幾台かの車は 無点のごとく 黒点のごとく 悪点のごとく 悪点のごとく 悪点のごとく たって過ぎ去ってゆく がとなって過ぎ去ってゆく をとなって過ぎ去ってゆく

巨大な西空

運びゆく瞬時をとどめた姿の ゆさぶるものの妖しさの前に

長さんは夕暮れの街の「巨大な西空」に「ゆさぶるものの妖しさ」を感じている。全てのものたちは、家路との力が何であるかは分からないが、確かに予感している。その力が何であるかは分からないが、確かに予感している。その力が何であるかは分からないが、確かに予感している。で鳴く蜩の顫音を「天と地に渡した竪糸の顫え」とも喩るように思われる。冒頭の詩「顫音」なども六甲の山懐で鳴く蜩の顫音を「天と地に渡した竪糸の顫え」とも喩るように思われる。自分が暮らす自然や街がどこか喪失されるような不安を抱き、が暮らす自然や街がどこか喪失されるような不安を抱き、が暮らす自然や街がどこか喪失されるような不安を抱き、

ただ冒頭の

身近な植物や昆虫のいる風景や旅行く風景を克明に描写

翌年の一九九四年に刊行した第八詩『埴輪の目』にも

しながらその時の心情を溶け込ましている。

な詩行が見受けられる。 詩「花群」には、前の詩集にも存在したある種の予見的

1

この詩集が出た五ヵ月後には阪神淡路大震災が起き

て、鳥巣さんの家も室内は破壊され立っている状態で傾き辛うじて、家は何とか持ちこたえたという。しかし同き辛うじて、家は何とか持ちこたえたという。しかし同じ並びの家では死者も出て街全体では大きな被害を残した。また詩集『原型』『時の記憶』『影絵』『背中を』『春の容器』などの装画を描いてくれた詩友であり、同じ地の容器』などの装画を描いてくれた詩友であり、同じ地の容器』などの装画を描いてくれた詩友であり、同じ地の容器』などの表画を描いてくれた詩友であり、同じ地の容器』などの表画を描いてくれた詩友であり、同じ地の容器』などの表面を描いだろうが、「ぐらりと揺れ戻見したのではもちろんないだろうが、「ぐらりと揺れ戻見したのではもちろんないだろうが、「ぐらりと揺れ戻見したのではもちろんないだろうが、「ぐらりと揺れ戻見したのではもちろんないだろうが、「ぐらりと揺れ戻りしたのではもちろんないだろうが、「ぐらりと揺れ戻り、の容器」などの表面を表面では、その花を生み出す根のある土きっと花群を見ることは、その花を生み出す根のある土きっと花群を見ることは、その花を生み出すない。

の街をさすらう詩がある。した。その中に「日暮れに」という詩があり、大震災後した。その中に「日暮れに」という詩があり、大震災後しながら、一九九九年に第九詩集『日没の稜線』を刊行しながら、一九九九年に第九詩集『日没の稜線』を共に

わに

水のない川底を凝視めてほの暗い日暮れをとろとろと歩いた

抉られた空間である対岸を凝視めて青いシートの連なる

ト 5 m を 5 m で 5

ひた走る揺れにひび割れた街

砂をこぼす川原の様態の敷地を露わにして失われた屋並

空洞となった心が

影法師のようにつきまとっている

虚ろに見開いた眼が

まだ昏い早朝の激震のおびえと途方もない節目であった時間を取り出し

低なしの

一瞬に襲った瓦解の記憶を呼び戻してゆく

辿りきれない時間の積もる

とっぷりと暮れた街をさまよっている

5

つ「冬芽」の辛抱強さが詩篇の中に貫かれている。曇り二○○三年に第十詩集『冬芽』が刊行された。春を待

詩に転化されている。空の中にもひと筋の光明を見いだす鳥巣さんの精神性が

多様な光を放っている。 る風景描写が詩の中では、 厚な時間が詰まっている。 節だけの単純さだけでなく他の季節の追憶が重なり、 想像している。I章の詩篇は春から夏、そして秋へと少 咲き緑葉が生い茂る風景を透視する憧れのような思いを を慕いながらも、裸木の蕾が花咲く直前に、すでに花が 受けて次のタイトル詩の「浅春の途」では、 は赤い血を滾らせながら耐えている。そんな雪の情景を 風景から始まっているのだが、その下の生けるものたち 詩は、「埋まってゆくとき」という雪に降りこめられた Ⅲ章十六篇の五十一篇が収録されている。Ⅰ章の冒頭の いの円環を記している。しかし一篇の中には、一色の季 しずつ季節が進んで行きまた冬に戻っていく四季の移ろ 新詩集『浅春の途』には、1章十七篇、 鳥巣さんのエッセイの中にあ もっと密度濃く屈折しながら Ⅱ章十八篇 冬の厳しさ 重

行が詩篇として結晶している。大地震の廃墟跡も、エーⅡ章は、歩きながら感じ考える人である鳥巣さんの歩

させてくれる。 描してしまう、溢れ出る表現者の業のようなものを感じ人々の影のエネルギーの動きのようなものを察知して素が海の旅先も鳥巣さんの眼差しは、その場所で生きる

Ⅲ章は、最も鳥巣さんの個性が発揮される文体の散文 お話だ。様々な対象を見詰めて、その対象と対話を始め で、いつしか複雑な自分の心の襞を曝け出すように書き 記している。この純粋経験のような散文詩を読むことは、 貴重な未知の言語体験であるように私には感じられた。 最後に散文詩「冬の終り」を引用してこの小論を終えた い。「冬の終り」は「浅春の途」に円環して繋がってい くのだろう。多くの人びとに鳥巣さんの詩の魅力を知っ て欲しいと願っている。

# 冬の終り

奔放に伸びる生々とした動線の 地軸を手探ってびく生の炎が這い延びてゆく 秘めもったいのちの草木の精が地平で輪舞している 亡霊のように後

の足音の足音の足音の足音を引き連れ それは忽ちに過ぎ越す季幾日かその姿を引き連れ それは忽ちに過ぎ越す季めていた面にで 片々とした印象持つ夫々なく繰返していた面に 生きてあるさまざまのないつか躓いた瓦礫も 裂傷を負う棘も越え 幾度といつか躓いた瓦礫も 裂傷を負う棘も越え 幾度と